

"Soyons canadiens d'abord"

LE CANADIEN D'OTTAWA

OTTAWA, VENDREDI, 13 FEVRIER 1925.

Le Grand Hebdomadaire Français d'Ontario

"LE CANADIEN"
Journal Politique et Littéraire

ABONNEMENT:
Un an... \$3.00
Six mois... \$1.25

2 SOUS LE NUMERO.

LE CANADIEN LIMITEE

Editeurs—Propriétaires

320 RUE DALHOUSIE

Edifice de l'Union St. Joseph du Canada
Tél. R. 6366 OTTAWA, ONT.

OL. 1—No 12.

LE DEBAT SUR L'ADRESSE SE TERMINE SUBITEMENT AUX COMMUNES

L'opposition n'ayant pas proposé d'amendement le débat languit rapidement et prend fin d'une façon imprévue. --- M. Meighen dénonce la politique du gouvernement qui n'a apporté aucune amélioration au malaise actuel. --- M. King se console en disant que nous sommes mieux que les Etats-Unis. --- Les progressistes se tiennent à l'écart.

PAS DE VOTE

Le débat sur l'adresse en réponse au discours du trône aux Communes a pris fin hier soir d'une façon soudaine et imprévue à six heures, sans qu'aucun amendement n'ait été proposé par la gauche. Les journaux ont été pris par surprise puisque la plupart à peine quelques heures avant ce dénouement subit prédisaient la fin du débat dans 48 heures. n'a duré que quatre jours.

M. MEIGHEN

Le discours du chef conservateur en la réponse du premier ministre fut assurément les plus importants de cette première semaine de session. Le discours de M. Meighen se résumait en six points:

JOYEUX ANNIVERSAIRE

Samedi, le 7 février un groupe d'amis se rendit chez Mlle Germaine Labelle pour célébrer son vingtième anniversaire de naissance. Après lecture d'une adresse par Mlle Germaine Labelle, Mlle Laurette Labelle présenta à l'héroïne de la fête de belles fleurs ainsi qu'un magnifique service de toilette enivoire français.

Un succulent réveillon fut servi par Mme et Mlle Labelle. Il y eut du chant, de la musique, des dédications.

L'orchestre élégant firent les frais de la musique de danse. Les invités étaient: M. et Mme Paul Lemieux, Mme Roquet; Miles I. Duhamel, J. Dorion, B. Labelle, F. A. Godbout, A. Fortin, L. Berry, J. Dorion, S. Godbout, A. Vermette, C. Pelletier, Y. Bodart, Y. Vermette, G. Labelle, G. Lavigne, G. Hudon, M. Moreault, F. Veener, I. Lemieux, A. St-Denis, L. Henri, C. Lafleur, A. Johnson, L. McNeill, Y. Labelle, G. Roquet. --- Messieurs: A. Parisien, A. Pelletier, R. Aconturier, M. Vincent, G. Pelletier, E. Roquet, A. Chartrand, E. Richer, L. Beaudé, J. D. Landreville, J. Roquet, R. Dubé, G. Moreault, A. Lavigne, A. Plouffe, L. Bellefleur, R. Leuyer, L. Chateaufort, R. Dionne, R. Dorion, A. St-Georges, E. Tardif, L. Godbout et L. Langlois.

LES ANCIENS DE L'ACADEMIE

La Société des Anciens élèves de l'Académie de la Salle tient dimanche le 15 prochain, son assemblée annuelle à l'Alma Mater, rue Sussex. Tous les anciens élèves de cette institution sont instamment priés d'assister à cette réunion qui est chaque année de plus en plus nombreuse. M. A. Renaud, secrétaire de la Société a envoyé à tous les anciens une lettre d'invitation qui s'adresse à tous ceux qui ont été les élèves des Révérends Frères à l'Académie.

Voici le programme de cette journée:

- 9.00 a.m.—Messe.
- 10.00 a.m.—Assemblée générale. Bienvenue aux délégués. Rapports des Comités. Nominations.
- 12.00 p.m.—Banquet (menu du frère Nicéas).
- 1.30 p.m.—Elections.
- 2.30 p.m.—Programme musical, par l'Orchestre de l'Académie de la Salle. Le public est invité.
- 4.30 p.m.—Salut solennel.

Comme par les années passées nos comitons sur une nombreuse assistance à cette réunion, à laquelle assisteront les délégués des différentes associations-soeurs.

LE CATHOLICISME AUX ETATS-UNIS

LE CONGRES EUCHARISTIQUE INTERNATIONAL A CHICAGO EN 1926 SERA UN EVENEMENT GRANDIOSE. --- LE CATHOLICISME AUX ETATS-UNIS.

Chicago. --- Le Congrès eucharistique international, qui doit se tenir à Chicago en 1926, est préparé activement par les catholiques américains. "Ce sera, écrit S. Em. le cardinal Mundelein, archevêque de Chicago, un événement grandiose pour Chicago et pour tous les Etats-Unis." On attend à Chicago plusieurs cardinaux, environ 500 archevêques et évêques, des milliers de prêtres et un million de fidèles.

Il y a cent ans, Chicago n'était, sur les bords du lac Michigan, qu'un petit groupe d'habitations. C'est actuellement la seconde ville des Etats-Unis et la quatrième du monde pour la population qui s'élève à près de 3 millions d'habitants. Chicago possède aujourd'hui 292 églises. Les grandes séances du Congrès auront lieu au Stadium et la procession eucharistique de clôture au Séminaire d'Area, dans le parc qui a plus de 4 milles de tour. Des dispositions seront prises pour pouvoir y transporter rapidement un million de personnes. Les Compagnies de chemins de fer ont décidé d'augmenter le service et de construire de nouvelles voies; 4,000 voitures "Pulman" seront mises à la disposition des voyageurs et la circulation sera à direction unique.

C'est un Jésuite français, le R. P. Marquette, qui, le 26 octobre 1674, fonda la première mission sur les rives de l'Illinois. En 1833, les catholiques de Chicago obtinrent de Mgr Rosati, évêque de Saint-Louis, un prêtre résident. En 1843, le Concile plénier de Baltimore recommanda la création d'un diocèse à Chicago; le Saint-Siège accueillit favorablement la demande, et le 28 novembre 1843, le diocèse était fondé. Le premier évêque fut Mgr Quarter, de New-York. Le 10 septembre 1850, l'évêché devint un archevêché. Le premier archevêque fut Mgr Feehan.

D'après l'annuaire catholique américain de 1924, l'archidiocèse de Chicago compte 694 prêtres séculiers, 477 religieux, 349 érudits, 5 noviciats, un Séminaire avec 490 séminaristes, 230 écoles paroissiales avec 154,767 élèves, 1,150,000 catholiques. Le maire actuel de Chicago est un catholique: M. Joseph Deva.

Le même annuaire catholique américain de 1924 porte que le nombre des catholiques s'élève pour les Etats-Unis à 24 millions. La hiérarchie catholique compte: 4 cardinaux, 14 archevêques, 105 évêques, 20 Abbés, 18,000 prêtres séculiers et 6,000 religieux. Il y a 11,500 églises, 109 Séminaires avec 9,500 séminaristes, 6,338 écoles paroissiales avec 1,900,000 élèves, 316 asiles pour orphelins avec 49,000 orphelins.

L'Université catholique de Washington a réalisé de remarquables progrès. Sa bibliothèque compte un million de volumes. Une Faculté de droit canonique y a été ouverte en 1922. Un cours de philosophie scolastique a été inauguré; les oeuvres de saint Thomas d'Aquin sont la base de l'enseignement. A la faculté de théologie vont commencer des cours de patrologie, de liturgie et d'archéologie chrétienne.

L'Université a promis d'ériger un sanctuaire à Marie Immaculée. Elle a déjà construit 21 maisons pour étudiants, dirigées toutes par des religieuses; 354 institutions sont affiliées à l'Université.

Les 4 cardinaux et les 63 archevêques et évêques qui se sont réunis en septembre à l'Université catholique de Washington se sont occupés de nombreuses questions: nouvel institut pour les missions, protestation contre les persécutions en Russie et au Guatemala comitô pour l'année sainte, guerre et paix, apostolat laïque, école, action sociale, presse, lois et propositions de lois.

UNE EPIDEMIE DE HOQUETS Bruxelles. --- Une épidémie de hoquets s'est produite dans la province de Limbourg belge. Les victimes sont nombreuses, et il y a déjà eu trois morts.



LE MANIFESTE DE M. MEIGHEN

A la veille de la session fédérale l'hon. M. Arthur Meighen, le chef conservateur a lancé un manifeste politique au peuple canadien après s'être consulté avec ses lieutenants. Ce manifeste résume d'une façon claire et précise la politique traditionnelle du parti conservateur.

"Pour répondre à la situation créée par la politique protectionniste qui s'affirme dans tous les pays et particulièrement aux Etats-Unis; pour maintenir et étendre le marché canadien pour les produits canadiens; pour stimuler le développement de nos ressources naturelles par les Canadiens donnant ainsi du travail à nos artisans; pour accroître le trafic de nos chemins de fer, augmentation qui seule peut amener une réduction des taxes; et pour assurer de nouvelles sources de revenus qui réduiraient la taxe, le pays a besoin d'une révision immédiate du tarif canadien sur une base franchement et permanentement protectrice.

Cette révision doit s'appliquer aux produits naturels tels que les produits de la ferme, de la pêche et le charbon tout comme aux produits manufacturés.

"Dans le même but des mesures doivent être prises pour notre développement, les ressources essentielles de la matière première et du pouvoir.

"Bien que nous devons tendre à la préférence tarifaire réciproque dans l'Empire aucune préférence ne doit être accordée au détriment de l'artisan canadien et elle ne doit être accordée qu'à la condition que l'on se serve des ports canadiens.

"Une commission du tarif représenterait les trois grandes classes de l'industrie canadienne: l'agriculture, la manufacture et le travail; chargée d'étudier l'effet du tarif sous tous ses aspects et de faire au gouvernement en temps opportun les recommandations d'intérêt public; à cette commission il incombera quand il jugera le tarif protecteur injuste, de suggérer une réduction des droits ou l'imposition d'une taxe d'accise sur les produits trop protégés et enfin elle donnera dans son rapport public les motifs de ses décisions.

"Afin de permettre aux produits de l'ouest et des provinces maritimes d'atteindre plus facilement les grands marchés, le fardeau du transport que portent ces provinces devrait être partagé par tout le pays soit en contribuant au coût du transport à longue distance ou par toute autre forme de secours.

POUR L'ORPHELIN

Passant, prenez pitié de ma misère, Soulagez-moi je suis un pauvre enfant. J'ai faim, j'ai froid quand on n'a plus de mère Oh que la vie est un fardeau pesant. Au tout Puissant j'adresse une prière Pour guider l'âme de mon bienfaiteur Et toujours sans cesse l'on se rend Pour secourir le petit orphelin.

Samedi le 21 courant à 3 heures au couvent de la rue Rideau aura lieu une partie de cartes organisée par les Dames Patronnesses de Hull et d'Ottawa au profit de l'orphelinat St-Joseph.

Un appel vous est fait mesdames, vous dont les coeurs sont généreux de venir grossir le nombre de celles qui s'intéressent au sort de ces petits malheureux. Gisèle.

L'ENSEIGNEMENT DU FRANÇAIS

Toronto. --- W. Bowley, vice-principal du collège Upper Canada rapporte qu'il a inauguré des concours de casses-tête pour ses classes de français, ce qui a eu pour effet de provoquer un grand enthousiasme parmi les élèves pour l'étude du français.

ELECTION D'OFFICIERS

L'Association de la Jeunesse Conservatrice de l'Est de Montréal, vient de faire l'élection de ses officiers qui a donné le résultat suivant:

Président, M. Hubert Giroux; 1er vice-président, M. J. D. Levasseur; 2e vice-président, M. Léon Marin; secrétaire-trésorier, M. Paul Lacoste.

Conseillers: MM. Gérard Marcoux, Henri Ranger, Jean Lachapelle, Robert Bergeron, P. E. Thibault, S. Lachapelle, A. Richardson, Gérard Gravel, Aimé Lacoste, Pierre Prévost, W. Quesnel, L. Labussonnière.

LE DEPUTE CHEMEUR EN ANGLETERRE

Londres. --- Il n'y a pas en Angleterre de caisse de retraite pour les députés non réélus. On considère que la politique n'étant pas un métier, les élus de la nation doivent exercer une profession qu'ils peuvent reprendre en cas de non-réélection.

Le député socialiste Law, de Bolton, battu aux dernières élections, était fileur de son métier. Mais il n'a pu retrouver du travail. Une maladie épuisa ses économies. Il va en être réduit à se faire inscrire à la Bourse du travail pour toucher l'allocation du chômage.

LA QUESTION DE NOTRE AQUEDUC

ON AGITE DE NOUVEAU LA QUESTION DE NOTRE APPROVISIONNEMENT D'EAU. --- M. F. H. CHABOT DÉCLARE A CE SUJET QU'IL NE FAUT PAS COMMETTRE L'ERREUR QUE L'ON AURAIT PU FAIRE AU SUJET DU 31 MILLES.

Le comité central des associations municipales a remis à l'ordre du jour la question de l'aqueduc et a préparé un rapport sur notre approvisionnement d'eau. On prétend de nouveau que l'eau de la rivière Ottawa n'est pas très pure et qu'il conviendrait d'améliorer notre service d'aqueduc.

C'est une question qui date de plusieurs années et qui, on s'en souvient, a donné occasion à de violents débats. M. F. H. Chabot, un vétéran de notre vie municipale, et qui fut intimement mêlé à la fameuse affaire du lac 31-milles, rappelle à ce sujet les tentatives que l'on a faites pour changer notre aqueduc.

Lors de la malheureuse épidémie qui a causé tant de mortalités à Ottawa, M. F. H. Chabot avait réuni à son bureau un comité pour étudier la situation et les remèdes à apporter.

Il fut alors résolu que l'on demanderait au Dr Laidlaw d'analyser l'eau de la rivière Ottawa. Le Dr Laidlaw offrit ses services gratuitement et après une analyse il déclara que là n'était pas le mal puisque l'eau de la rivière, selon lui, était pure.

Mais un mouvement était déjà sur pied pour faire adopter le fameux projet du lac 31-milles. M. Ellis était maître et M. P. H. Chabot, un adversaire résolu de ce projet, fit entrer M. McVeity dans la lutte contre M. Ellis. Les contribuables d'Ottawa se souviennent de cette lutte qui a donné une brillante victoire à M. McVeity.

Il s'agissait de plus d'obtenir que le peuple se prononce sur le projet. Une délégation s'est rendue à Toronto pour obtenir que la question soit soumise au plébiscite. Le comité parlementaire de la législature était opposé à l'idée mais après plusieurs entretiens la délégation gagna son point et le projet du 31-milles fut soumis au peuple.

La ville vota en masse contre le projet qui fut rejeté par la majorité, mais on avait déjà dépensé \$45,000 pour ce projet. Depuis cette date où l'on agit de nouveau la question de l'approvisionnement de notre aqueduc il convient de rappeler ces faits, dit M. F. H. Chabot, pour que l'on n'oublie pas ce que l'on a fait dans le passé et pour que l'on ne fasse pas l'erreur que l'on allait faire à cette époque si les électeurs ne s'étaient pas soulevés.

LE NOM DU "CASINO"

C'est samedi soir, le 14 février prochain, que les juges du "Concours d'un nom" pour le théâtre

TEMPERATURE

PRONOSTICS POUR LE MOIS DE FEVRIER
Du 1er au 2, beau et froid.
Du 3 au 5, orageux.
Du 6 au 9, froid et ventoux.
Du 10 au 12, plus doux.
Du 13 au 15, orage et neige.
Du 16 au 19, humide et froid.
Du 20 au 23, pluvieux.
Du 24 au 25, plus clair.
Du 26 au 28, vague de froid.

PHASES DE LA LUNE

P. Q. P. L.
Janv. 31 Fév. 8
11.43 a.m. 4.49 p.m.
D. Q. N. L.
Fév. 16 Fév. 22
4.41 a.m. 9.12 p.m.

E. JOSEPH

La science a prouvé que les pieds causent plus de trouble à l'humanité qu'on se l'imagine. POURQUOI SOUFFRIR? Donnez votre commande à des experts orthopédiques. Nous manufacturons aussi: Bretelles — Arches — Membres artificiels et à extension. E. JOSEPH. Coin Cooper et Bank, Ottawa. 409 Cooper. — Tél. Q. 4773

Casino se réuniront pour choisir ce nom. Des milliers de réponses ont été reçues et le travail des juges sera des plus ardues. Empressez-vous d'envoyer votre choix afin d'avoir l'opportunité de gagner le \$20.00 en or offert comme premier prix. Vous pouvez vous procurer des billets de votes, en vous adressant au théâtre "Casino".

Tél. Queen 2214
BANK STREET TAXI
SEPT SEDANS
125 1/2 RUE BANK
A. GRAVEL, OTTAWA, Ont.

Bonnes Enseignes Voilà Tout
A1 ART SIGN STUDIO
246 RUE ALBERT
Q. 2100
UNE COMBINAISON REMARQUABLE!
CHAS. M. COLES S. E. ROGERS
Le meilleur artiste d'Ottawa dans le lettrage de cartes de vitrines. Lettrage à Feuilles d'Or de Luxe.
Les artistes en enseignes d'Ottawa, membres de l'Association des peintres d'enseignes de l'Amérique du Nord.
LETTREAGE A FEUILLETS D'OR DE LUXE
Lettrage à la main ENSEIGNES sur BOIS METAL VITRE DRAP et SOIE
Enseignes d'extérieur — Affiches de Théâtres. Annonces de toutes sortes.
Enseignes en quantité de une à un million.
LE STUDIO AVEC UN SERVICE.

Cartes d'Affaires

SALLE DE THE
LA SALLE DE THE
"THE JULIANNA"
Lunches et Thé d'après-midi
Pour les parties d'amateurs de Skis et de Glissoires.
Salles gratuites pour Bridge.
471 RUE SOMERSET
Tél. Queen 837

ELECTRICIEN
Tél. R. 4406-w
EMILE BEAUDRY
ENTREPRENEUR ELECTRICIEN
Service de RADIO
362 RUE ST-PATRICE.

TAXIDERMISTE
OISEAUX ET POISSONS DORES A VENDRE
Nourriture pour toutes espèces de petits animaux.
W. J. DICKSON
178 1/2 RUE BANK
Tél. Queen 8088

CHIFFONNIER
A. L. BROZOVSKY
pale les plus hauts prix pour chiffons, livres, papier, ferrailles, métaux, caoutchouc, bouteilles, autos brisées, etc.
22 RUE MARTINEAU
Tél. R. 6518

SELLIER
ARRETEZ-VOYEZ
Faites réparer vos HARNAIS chez **CHESTER & CO.**
1249 RUE BANK

MACHINISTES
McMullen-Perkins Ltd
Experts en Réparations des parties vitales d'Automobiles et Camions. Transmission et piston, engrenage du démarreur, essieux, valves et parties de valve.
433 AVE. LAURIER OUEST
Tél. Queen 6116

BRULEUR A L'HUILE
G. F. QUADDY
Poseur du fameux Brûleur à l'Huile Aitkens. Manufacturé à Ottawa et en opération avec grand succès au Théâtre Impérial et dans des centaines de résidences et magasins.
17 AVE CARON, HULL, P.-Q.
Tél. R. 1445-F

BOIS DE CHAUFFAGE
TOUTES SORTES DE BOIS MOU ET MELE
Blocs de Pin, Pruche et Slabs durs. Gros voyages et mesure honnête.
ALLAN REAUME
30 RUE MAIN, Ottawa-Est
Tél. C. 3350

BRULEUR A L'HUILE
AVEZ-VOUS VU ?
Le Brûleur à l'Huile le plus efficace sur le marché. Si non venez au
No 318 RUE BANK
et votre problème de chauffage sera résolu une fois pour toutes.
Tél. Queen 1970

MANUFACTURE DE MEUBLES
Nous manufacturons des meubles de toutes sortes. Pour Ecoles, Institutions, Eglises, Salles et Auditorium.
J. Oliver & Sons Ltd.
Rue OLIVER, OTTAWA.

UN ROMAN COMPLET DANS CHAQUE NUMERO